
关于战争文学 文学终究还是要靠虚构

羊城晚报：有评论家说 ，您
这部作品融入了孙犁的精神命
脉 ， “完成了自己的心事 ”，您
认同这种说法吗？

徐怀中： 我对孙犁先生是
有信仰的， 他的作品的重要性
在于忠诚地记录了我们的革命
生活。 你看老舍先生写自己的
生活写得多么好， 但是你让他
来写抗美援朝他不可能有那么
深入的了解， 当然写不过从小
就参加革命的人， 这就是熟悉
和不熟悉的区别。 孙犁先生不
像别的作家， 别人写革命总是
带有一种理想的色彩， 写成单
色的，孙犁的作品既是革命的、
生活的，又是艺术的，完全符合
艺术创作规律。

他的作品里面特别是女性
的形象非常鲜活， 在农村长大
的人就知道， 他写的妇女形象
非常生动。 反映战争生活也包
括革命历史的很多作品， 包括
我们奉为经典的很多作品中，
我觉得孙犁最为突出。 我特别
敬佩孙犁先生， 我觉得是他把
战争引入到我们的文学创作
中，我看别人的是漂浮的，只有
他的是生活在泥土中， 所以我
一直在孙犁的“豆荚”下流连忘
返。

羊城晚报：放眼世界文坛 ，
普希金 《上尉的女人 》、肖洛霍
夫《静静的顿河》等战争小说已
成经典， 和这些伟大的作品相
比， 我们的战争文学还存在哪
些短板？

徐怀中： 我小的时候读普
希金的东西，特别崇拜他，一本
《上尉的女儿》 只有九万字，但
是他把真实的战争生活跟小说
相融合，写得非常好，几百万字
的作品不见得能够望其项背。
还有法国梅里美的《嘉尔曼》和
《高龙巴》， 高尔基早期的短
篇，这些作品对我的影响很深。

我们的战争文学跟他们相
比只能算是一种比较浅显的
记述 ， 发挥的余地还是很大
的。 战争文学应该是最有声
色、最具华彩的，才“配得上”
那种生活。

羊城晚报： 有一种说法是
战争文学在很大程度上是一种
经验文学 ， 和平年代还有可能
产出好的战争文学吗？

徐怀中：那不是，托尔斯泰
写的战争也不是自己经历过
的。 我经常说要写自己熟悉的
东西， 并不是说你不熟悉的就
不可能写好， 文学终究还是要
靠虚构。 战争文学不可能单靠
几个参加战争的人去维系，像
我虽然说参加过战争但也不是
正面作战，还是侧面的。

羊城晚报： 大大小小的战
争您经历了很多 ， 您个人是如
何看待战争的 ？ 在那些岁月中
有哪些人哪些事最令您难忘？

徐怀中： 在挺进大别山作
战时，跟我一起工作的有一位
文工团的团长 ，姓钱 ，上海永
安公司的店员，当时的思想非
常先进 ， 也是我的入党介绍
人。 他为了救一个刚刚参军的
十二三岁的孩子，把孩子压在
身下，虽然最后两个人都牺牲
了……类似这样的我们单位就
有好几个。

挺进大别山是无后方作
战， 文工团分散下去做地方工
作，分散到各个县、各个乡或者
自然村， 在战事非常紧张的时
候我们都不敢在同一个地方睡
两个晚上， 睡觉时得找一个独
立的房子，把门关上，只能进不
能出， 铺稻草睡不到天亮又赶
快到山上去。 1947 年我只有
18 岁，还有比我更小的女孩男
孩， 他们跟我一起经受这种考
验，终于还是坚持下来了，这种
体验是永远不会淡忘的。

徐怀中 1929 年生于河北邯郸市峰峰
矿区。1945 年太行中学毕业后入伍。著有长篇小说
《我们播种爱情》等。 短篇小说《西线轶事 》获 1980
年全国优秀短篇小说奖 ；长篇非虚构文学 《底色 》
获第六届鲁迅文学奖报告文学奖。

《牵风记》闪耀

着英雄之美 、精神之美 、情
感之美和人性之美 。 徐怀
中 以 超 拔 的 浪 漫 主 义 激
情 ， 在雄奇壮阔的革命战
争背景下 ， 深情讴歌山川
大地上生命的高贵 、勇毅 、
纯真与飞扬 ，对人与战争 、
人与自然 、 人的超越与升
华等文学的基本主题展开
了新的诠释 。 金戈铁马与
诗书礼乐交相辉映 ， 举重
若轻而气势恢宏。羊城晚报：在 90 岁高龄获得

茅盾文学奖，您有何感想？觉得意
外吗？

徐怀中： 这部小说写完后我
想能够发表出来就很好， 没有想
过会拿奖。 在获奖感言里面我也
谈了，因为我以前没有写长篇，不
知道字数要求， 这次才知道茅盾
文学奖长篇小说最低要 13 万字，
我这部小说再删减一点就不够字
数了，就不能参评了。

短短的一小本书确实没有什
么可以夸口的， 但是这本书有所
不同的是它经历了很长的一个过
程， 这个过程跟我们国家的发展
形势、 文艺发展所遇到的具体情
况、波折都是有联系的，所以这本
书从这方面讲颇有深意。

我 1962 年就开始写，挺进大
别山是解放战争中最有华彩的篇
章，在这次行动中，个人受到很严
峻的考验和锻炼， 所以我一直想
好好写这本书。

我 1962 年写了 20 万字，后
来去前方当记者就放下了， 直到
1966 年“文革”开始，不得不把这
个稿子付之一炬，赶快烧掉了，因
为它赞颂的是刘邓大军， 所以当
时是忍痛全部烧掉了。 当时烧的
时候哟，又怕被红卫兵发现，又怕
被朋友发现， 一大堆纸点又点不
着，非常着急！

到了 1979 年， 思想解放，我
在文艺思想上进行了比较深刻的
反思， 清理了头脑中有形无形的
思想禁锢， 创作也不再遵循概念
化、口号化、公式化，要求自己有
所创新、有所探索、有所改变。

这样一想， 我原来的写法很陈
旧，无非是从前的老路，尽管自己想
写得有声色一些， 但是总体上来说
偏重于战争的进程、敌我的态势，这
些内容占据了大部分内容， 所以一
回想也并不值得惋惜， 如果当时出
了书，不会是现在的《牵风记》。

到了 2014 年才又动手写这
本书，我已经 80 多岁了。 拖了这
么久， 实际上也算是自己漫长的
创作准备阶段， 可以说是厚积薄
发，加上个中曲折，再来写作这本
书，姿态就完全不同了。

我写作时在干休所， 身心愉
快， 完全放开了手脚， 做最后一
搏。 我感觉我就像是一把步枪，一

梭子弹哗啦打出去了，痛快淋漓！
所以， 我的感想整体来说就

是很激动， 这本书真要能印出来
就是好哇， 自己的想法终于实现
了， 这也算是收官之作、 夕阳之
作，尽管是薄薄的一本小书，我还
是非常珍视。

羊城晚报：为什么 《牵风记 》
写的是战争题材 ， 却用了如此诗
意空灵的书名？

徐怀中：最初想用“牵风”，牵
战略防御到战略进攻之风， 刘邓
挺进大别山的进攻就好像把战争
的风头牵过去了， 最初是这样想
的，最后一看，写到人们回归到自
己的历史原点，回到人类的原点，
写得比较虚幻了， 就像诗歌的国
风之风，那我干脆就放开了，虚点
就虚点。 战争是以人的个体生命
来结算的，很残酷，但是在特定情
境下又将人性的光辉发挥到极
致，人的感情、自由的欲望都是在
战争中才能充分地表现出来。

是不是战争文学，是不是战争
题材，在我看来没有差别。 每个人
应该写自己熟悉的生活，这样才有
可能写好。不同题材相当于不同的
生活面，文学的意义在于对生活面
的深度开掘，如果战争文学仅仅停
留在战争的事态，读者还不如看战
史资料，看双方发出的电报。

我认为文学作品要表现战争
的话，应该强调虚构的能力，要有
充分的想象， 这样你才能回归到
小说创作固有的规律上来， 否则
就不是小说， 而是半真半假半生
不熟的战争史料， 我觉得很多读
者不会愿意看这种东西的。

羊城晚报：十几万字的 《牵风
记 》，您写了四五年 ，平时写作速
度一直比较慢吗？

徐怀中： 我个人写作的时候
有个不好的习惯， 总是要把一个
段落背诵下来才能写， 写作中抠
抠索索，总是在修改，这样就把写
作过程拉得很长很苦， 以至于到
后来年龄这么老了，也不着急了，
写到哪儿算哪儿好了。

羊城晚报： 您的小说似乎很
偏爱女性角色，从较早的 《西线轶
事 》中的女子电话班到 《牵风记 》
中的汪可逾 ， 这其中有什么特殊
的考虑吗？

徐怀中：我在部队文工团，女

同志很多， 整个战争生活都是跟
这些女同志一起过来的。 她们过
河的时候， 还是我们架着她们过
去的，她们的脚底都够不到河底。

对越自卫反击战期间， 正好
我去访问了电话班， 电话班都是
干部的孩子， 本来生活是很优越
的，一下子投入到战争里面，她们
必须像父辈一样作战， 我在战争
生活中自然地就观察到这些现象
以及她们的生活状态。

当然， 战争中整体来说女同
志毕竟还是少的， 我对她们的观
察还是比较留意的， 比如挺进大
别山战争中，敌人追击过程中，我
们都是从桥上跑过去， 一个女同
志从河里面走， 我看见敌人的机
枪子弹打到她的头发， 一下子很
长的头发就那样飘起来， 对战争
中牺牲或被俘的女同志的情况我
都有很多的观察。

羊城晚报： 您的创作在您所
处年代总是不断在 “越位 ”，在写
作 《牵风记 》的过程中 ，您最希望
挑战或突破的是什么 ？ 您觉得自
己做到了吗？

徐怀中：总体来讲，我不能再
像以前那样写军事题材， 比较简
单地去写我军如何取得胜利。 我
自己在战争中看到的接触到的就
是一种生命的气象， 你每一天都
在最危险的情况中， 每天大家还
是有说有笑， 虽然有时吃上一顿
饭都颇费周折， 但是大家还是处
于兴奋状态。 满腔激情的青年人
成天聚在一起， 现在很难想象这
种生活情景。 我应该把我的经验
织成一张网， 把这种生命的气象
表现出来，这是最重要的。

战争的底色就是个人的生命，
每一个人随时都在经受生死考验的
时候，这种心情是不一样的，我应该
把战争中最精华的部分———人的精
神状态表现出来， 没有参加过战争
的人希望了解在战争中人究竟经历
了什么， 所以我很重视战争中生活
细节的描写， 这些生活细节是没有
参加战争的人写不出来的。

我也没有明确地意识要从哪
个方面突破， 首先我觉得要真实，
先不要那么多故事，一场战争的胜
利确实经历了各种各样的精神状
态最后走向胜利，这种精神状态并
不是一个口号就能喊出来的。

近几年广东的戏剧舞台上 ，
新戏迭出 ，不时有包括省 、市主流
剧团在内的大小剧团轮番推出的
新剧演出 。 这些新剧大多有一个
显著的特点———主要人物形象都
是品德高尚的英模或道德榜样 。
毫无疑问 ， 表现和颂扬高尚的品
德是艺术作品的应有之义。 然而，
剧目的艺术美 ， 到底是通过突出
彰显人物形象的高尚品德来实现
呢 ， 还是在叙述人物品德美中重
点表现人物特殊的生命状态情态
来体现？

正如马克思所说，贩卖矿物的
商人只看到矿物的商业价值，而看
不到矿物的美和特性一样 ， 有些
戏剧创作者由于种种原因 ， 在编

演剧目时往往会被实用性功利所
束缚 ， 无法运用剧目审美结构生
成方式反映生活表现人物 ， 虽然
精心塑造了品格高尚的人物 ，却
又习惯于把人物的高尚行为归结
为单一的政治行为 、 家国情怀和
道德意识所然 ， 往往缺少应有的
生活逻辑、人性逻辑。 因此其舞台
形象虽然品德高尚 ， 但却缺少了
“人 ” 的个体意义和世俗色彩 ，就
像悬在半空的 “纸片人”， 无法连
接地气，艺术美也就无从谈起。

实际上 ，人物品格的高尚卑
下 与 艺 术 美 的 高 低 是 两 回
事———莎 士 比 亚 剧 目 中 的 李 尔
王 、麦克白和福斯 塔 夫 ，巴 尔 扎
克 小 说 中 的 老 葛 朗 台 ， 曹 雪 芹

《红楼梦 》中的王熙凤 ，鲁迅笔下
的阿 Q， 甚至是福楼拜塑造的极
具动人容貌情态的包法利夫人 ，
罗丹雕塑 《欧米哀尔 》 的老娼妇
等 ， 这些形象怎样也算不上是品
德高尚的人物 ， 但谁又能否定这
些形象及其 所 属 作 品 的 审 美 价
值和艺术美的典范性 ？

上述这些人物形象及文艺作
品之所以成为艺术美的典范 ，其
中最主要的原因是作品本身能够
超越现实功利性 ， 特别是超越单
纯地对人物品德美丑的表现和价
值评判 ， 实现以自由想象为主的
审美形式构建和审美价值创造 ，
亦即经过审美结构清理后的审美
对象 ，已转化为一种 “有意味的形

式”，即艺术美的呈现。由此可见，
剧目人物的品格美并不就是文艺
作品的艺术美 ，人物行为的 “超功
利性 ” 也不等于艺术作品本身的
“超功利性”。现在有一些“创作名
家 ”、“表演艺术家 ”和 “文艺评论
家 ”，往往把上述两个概念 、两种
标准混淆起来乃至画等号 ， 以致
在戏剧的编演 、评奖或解读时 ，把
对人物品格美的社会价值阐释取
代剧目的审美价值评判 ， 艺术价
值标准明显错位而不自觉。

当然 ， 人物品格美的形象塑
造 ，也可以凸现出艺术美的色彩 ，
但是这样的人物形象塑造是在审
美结构中以审美的方式完成的 ，
作者关注的重点是人物品格美的

特殊表现形式 ， 是对人物新鲜美
妙审美外观的品赏 ， 而不是以强
化人物品格美的伦理价值和范式
意义为目标 。 例如美国当代著名
剧作家阿瑟·密勒的名剧 《萨勒姆
的女巫》，所塑造的在 “驱巫案 ”中
坚持正义 ，敢于讲真话 ，为保护妻
子和众多被诬为 “魔鬼 ”的人的生
命而舍生赴死的农夫普洛克托英
雄形象 ，就是在非常独特的 “戏剧
情境 ”中 ，通过人物一系列特殊的
生存状态生命情态构成高超的戏
剧情节呈现其高尚品德 ， 完成英
雄形象塑造的。 这一英雄形象，虽
然有道德瑕疵 ， 但也闪耀着灿烂
的人性光辉 ， 因此迸发出动人的
艺术美魅力。
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A7 据说澳门是世界上诗人密度最高的城
市。 在这个小城里， 有一名澳门诗人特立独
行，游走多地，以流动的方式放眼世界。 这位
诗人最后回流澳门， 透过笔触唤醒沉浸在纸
醉金迷中的人群，去寻找心中的答案。

———澳门作家系列 ２：袁绍珊

A10 “《红楼梦》里的干净与不干净，不会断然分开，也绝非对
立，彼此总有因缘，总有连接点。 花柳繁华地、温柔富贵乡能
‘安身乐业’，但‘究竟是到头一梦，万境归空’。 不否认其好，也
看到其悲，深知虚无的价值，但不以虚无否定人间。 ”作者对人
世间又何尝不是抱着出世的态度践行着入世的勤奋与诚恳。

———雷淑叶《＜红楼四论＞之性灵解读》

A9 猪肉纪年以来,人们的审美观、价值观
悄然发生了改变, 猪肉以形而下的方式影
响着形而上的哲学、 美学等, 其实也符合

“物质决定意识”的论断。
———董改正《猪肉纪年中的炫富新方式》

A8 我并不敢心存贪念，以为我的文字就一定比我的生命长久。我知
道，一定不会有多少人看到它们，阅读它们。 我只是在模仿我母亲，
就像她疾病初起时所做的那样， 望着车窗外一闪而过的风景和各种
招牌，大声地依恋地念出它们的名字，在终将失去它们之前，和它们
一一告别。
———朱绍杰 陈莹《蒋韵：走进青春与人性的深处，审视生命的印记》

现场
史上最高龄茅盾文学奖得主畅谈文学人生———

“不被人赏识的野百合花香”？
□文 / 羊城晚报记者 吕楠芳

图 / 北京师范大学国际写作中心提供

谈艺录 勿将艺术形象的品格美等同于艺术美 □李才雄

徐
怀
中

第十届茅盾文学奖授奖辞：

关于《牵风记》 把生命的气象表现出来

□文/羊城晚报记者 孙磊 吕楠芳跟徐怀中老师约采访前， 内心颇为忐忑：90 岁
高龄的他，方便接受长时间的采访吗？在电话接通的
那一瞬间，他洪亮的嗓音、中气十足的一声“喂，哪
位”？ 打消了记者心中的疑虑。

徐老师十分健谈， 谈起文学与战场的经历滔滔
不绝，中途每每停下来大笑。 他一直关注着血色硝烟
中的生活与生命，而不仅仅是战争本身，所以在残酷
的岁月里，他总能捕捉到每一丝生命焕发的光彩。

在他的年代，他不断地“越位”，用不寻常的路子
书写战争中个体的情感、自由的欲望，对此，他说自
己“一直在孙犁的‘豆荚’下流连忘返”。

采访到最后，徐老师的嗓子沙哑，不得不歇停了
几次，记者建议先休息，而他热情地说“再聊聊，我们
再聊聊”。对他而言，《牵风记》更像是一部命运之书，
谈起它，他就可以重温青春岁月的浪漫和激情，可以
跨越时空和过去的自己对话， 和与他共同经历过战
争、一起哭过笑过战斗过的同志们对话。

第十届茅盾文学奖获奖作家系列专访之四

我一直在孙犁的
“豆荚”下流连忘返

左起依次为张清华、毕飞宇、李洱、东西、艾伟

他们是

毕飞宇、 张清华、
李洱、东西、艾伟在北师
大珠海校区举办专题讲
座谈新生代文学———

11 月 1 日， 北京师范大学
国际写作中心在北师大珠海校
区主办了一场“三十年·四重
奏———新生代作家四人谈 ”的
专题讲座， 北师大驻校作家毕
飞宇、 北师大文学院教授张清
华，以及李洱、东西、艾伟三位
作家，一起重新梳理、回顾他们
所置身的文学代际———“新生
代作家”，这一群体于上世纪九
十年代在文坛涌现，然而 30 年
过去了， 有关他们的群体画像
却一直模糊。

作为先锋文学之后又一波
现象级的文学思潮，“新生代”
中的佼佼者都已经各自呈现出
完整的写作风貌。 同时期的他
们有哪些代际特征？ 他们何以
能“抱团”跻身文学史的严肃命
名序列？ 30 年之后， 重启关于
这些问题的追问和探讨， 或将
对追溯文学思潮源流和助推当
代文学的经典化有重要意义。

他们是谁？
三十年里坚持写作的

“个体户”
文学批评和文学研究总是

离不开理论和命名。当代文学史
上，伤痕文学、寻根文学、先锋文
学等都是针对特定作家群体及
创作现象进行的命名，但是进入
21 世纪后， 作家往往被归类为
70 后作家、80 后作家、90 后作
家，有人质疑这种以所谓代际命
名的归类方式的学理性。

而在先锋文学之后，有一群
活跃于上世纪九十年代的写作
者主导着当时的文学潮汐，他们
一改先锋作家的凌虚蹈空，向习
焉不察的日常生活投以敏锐的
注视，至今已经留下了许多杰出
的作品，然而，文学史对他们这
个群体的命名却一直模棱两可。

为什么会出现这样的现
象？ 毕飞宇说，上世纪九十年代
是一个特殊的时期， 虽然当时
文学很繁荣，“新生代作家”可
能有上百人之多， 但命名却中
断了，“我们成了个体户”。

“我们所拥有的不过是历史
之内和历史之外的一瞬时，一道
消失在阳光中的心烦意乱，不被
人赏识的野百合花香……”新晋
茅盾文学奖得主李洱对“个体
户”的落寞也深有感触，他引用
艾略特《四个四重奏》的诗句来
形容他们这代人就像“不被人赏
识的野百合花香”。

三十年过去了， 这些“个体
户” 中坚持写作到今天的人所剩
不多，不过，坚持下来的大多成绩
斐然。在文学批评家、作家出版社
社长吴义勤看来， 上世纪九十年
代成名的这些作家很多都已经是
当代文坛实实在在的一线作家。

这也是为什么北京师范大
学国际写作中心组织这场“四人
谈”的原因。张清华认为，重新提
出“新生代作家”的命名，一是因
为他们持续三十年的写作确实
值得研究和总结；二是为了延续
当代文学的思潮和谱系，让文学
批评重新回到“正轨”。

他们做了啥？
在现实和文学之间建

立直接联系
“新生代作家”究竟为当代

文学做出了哪些贡献？ 他们凭
什么能和先锋写作一样进入文
学史的命名序列？

张清华打了个比方：“如果
说先锋文学是天外来客，‘新生
代作家’就是让先锋文学落地、
接地气， 和现实发生密切关系

的一群人， 他们的写作既具有
极高的艺术难度， 更具有强烈
的现实主义精神， 能够推动当
代文学的潮流持续向前， 并确
实留下了非常重要的文本。 ”

李洱很认同“落地”这个说
法， 他认为先锋文学的作品凌
空蹈虚的成分非常多， 在先锋
作家虚构的作品中， 几乎不写
自己，而到了“新生代作家”的
笔下，“我”以及“我”的生活开
始进入小说文本， 并不断努力
去表达更为深入的自我。

东西在新生代的写作中看
到了现实的“反弹力”。“我们模
仿现实，变成现实，到最后现实
发现我们有病， 我们一直没有
放弃对现实的感受， 包括现实
力量的强大， 在我们身上是有
反弹力的，现实越强大，作家身
上的反弹力就越大， 当然我们
也跟着先锋小说学习技术，但
我们始终保持一点距离， 警惕
仅仅往技术方面走。 ”

因为追求从“无我”经验向
“有我”经验的转化，第一人称叙
述成了“新生代作家”的一个显
著特点，文本中的经验也逐渐远
离宏大叙事和集体意识形态，而
变成了一种完全个性化、私人化
的“经验”。吴义勤曾在文章中肯
定这种探索：“他们使人类的一
切‘经验’都得到了敞开并从容
而堂皇地进入了文学的领地。 ”

“即便小说是第三人称写
的， 但小说实际上是第一人称
讲的，隐含了第一人称的视角。
毕飞宇有一个说法很精彩，他
说他的小说是 1.5 人称，确实是
这样。 ” 李洱认为，“新生代作
家” 通过着力写人物接续了中
国文学传统， 形式实验和语言
实验不再是文学的主要追求 ，
他们更热爱面对现实， 在现实
和文学之间建立一种非常直接
的联系。

他们的幸运
三足鼎立的经验构成

了特有的写作风格
虽然用年代或年龄来概括

一个群体不甚科学，“新生代作
家”之所以能成其为一个流派，
必须首先承认代际的存在。

艾伟从出生年代的角度讲
述了年代对于他写作的影响。
他说，出生在上世纪 60 年代的
人有历史感和宏大的理想主义
情怀。 上世纪 80 年代结束、90
年代开启是文学创作的重要分
水岭， 作家的写作从宏大的理
想主义倾向进入了有个人倾向
的碎片化写作， 这时的写作需
要处理更为复杂的精神疑难。

“代际这个问题在中国是存
在的，每一代的经历都不同，中
国变化太快了，引用余华的话，
他说我们活 40 年相当于西方
活 400 年， 所以西方可以说只
分活着的作家和死去的作家，
而我们的代际划分则要更复杂
得多。 ”艾伟说。

拥有无比厚重的历史感 ，
对作家来说或是幸事。 李洱解
析“新生代作家”的经验构成发
现， 同时代的他们同时拥有社
会主义经验、 商品经济经验以
及全球化经验， 三足鼎立的经
验构成了特有的写作风格。

正因如此， 这一代作家在
处理当代经验时， 往往表现出
一种过人的敏锐。

吴义勤认为，一方面，他们
对过去边缘性或被遮蔽的“中
国经验”进行挖掘，另一方面，他
们对既有的、符号化的“中国经
验”进行了改写。
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